
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 16 DE AGOSTO DE 1796.

Viena 27 de Junio.

Ha conferido el Emperador al Archiduque Cárlos, su hermano, el empleo de Xefe del cuerpo de Ingenieros, Gastadores y Minadores, que vacó por muerte del Feld-Mariscal Conde de Pellegrini.

Hállase enfermo este Soberano, y se atribuye su enfermedad á las grandes tareas y mucho trabajo á que se ha dedicado de algun tiempo á esta parte. —Ha salido S. M. I. del sitio de Luxemburgo para Baden, en donde se detendrá algun tiempo y tomará baños.

Se espera en esta capital al Archiduque Fernando, Gobernador de Lombardía, habiendo llegado ya sus guardias y parte de sus equipages.

Dantzick 29 de Junio.

Prosigue la Rusia con ventajas la guerra contra los Persas. El General Valeriano Subow, que manda el ejército Ruso en las cercanías del mar Caspio, tomó el 21 de Mayo, al cabo de 10 dias de bombardeo, la ciudad y fortaleza de Derbent, que viene á ser la capital de las Provincias Persas en el Norte y por el lado de Tartaria. Tenia aquella plaza 1200 hombres de guarnicion, los quales se entregaron prisioneros de guerra con el Kan Gobernador de la Provincia, que los mandaba; se apoderaron los vencedores de quantiosos almacenes, y de una artillería muy crecida. La mencionada plaza de Derbent es una ciudad grande, sumamente fuerte, situada cerca del mar Caspio en un desfiladero al pié del monte Cáucaso; la fundó Alexandro el Grande: sus murallas son de una especie de ladrillo durísimo hecho de conchas mezcladas con greda. Cerca de aquella plaza hay todavía restos de una muralla, que se extendia desde el mar Caspio hasta el mar Negro; el Czar Pedro el Grande se apoderó de

de la misma ciudad quando las turbulencias de Persia en 1722: se devolvió 10 años despues, y en el de 1780 volviéron á conquistarla los Rusos, y posteriormente tambien se restituyó á sus dueños.

Nuremberg 4 de Julio.

Se ha publicado aquí el siguiente edicto: „El Rey de Prusia declara á los Magistrados, vecinos y súbditos que habiendo tomado posesion del dominio ó Soberanía hasta las puertas de la ciudad Imperial de Nuremberg, segun se le concedió en virtud de sentencia del Tribunal del Imperio dada en los años 1583 y 1587, quedarán seguros los bienes particulares, y nadie será molestado en el ejercicio de sus derechos bien adquiridos, ántes bien S. M. los protegerá, y todos los hacendados serán mantenidos en la pacífica posesion de sus haciendas y privilegios feudales. Exercitará únicamente el Rey los derechos que pertenezcan á su Soberanía, y en prueba de su paternal benevolencia asegura á los habitantes de los arrabales de Nuremberg que quedarán libres de toda leva y servicio militar. Por lo demas se encarga á todos permanezcan quietos y tranquilos, y que respeten á los militares, los quales observarán una exácta disciplina y se abstendrán de todo exceso. Dado en Anspach á 3 de Julio de 1796. = Firmado por orden especial de S. M. = Hardenberg.”

Dusseldorff 2 de Julio.

Atendiendo la Regencia de esta ciudad á que eran ya ménos urgentes las obras de defensa que se hacian aquí (atendidos los progresos del ejército Frances) propuso al General en xefe se suspendiese el derribo de las casas y árboles de los contornos de la plaza, obligándose á ejecutarlo á su costa en caso que las circunstancias volviesen á exígirlo. El General Republicano convino en esta solicitud.

Se han retirado aquí los artilleros que estaban destinados en las baterías de las líneas, en donde por ahora no se necesitan.

Ayer llegó una embarcacion Holandesa cargada de granos para nuestros almacenes.

Ratisbona 7 de Julio.

El Baron de Gemmingen, Ministro del Duque de Brunswick, ha recibido orden de aquel Príncipe para que de acuerdo con los Ministros de los Electores de Brandemburgo y Brunswick-Hannóver notifique á los del Imperio que van á reunirse varios cuerpos de tropas Prusianas, Brunswikesas y otras para res-

resguardar y mantener la tranquilidad en el Norte de Alemania: que varios Estados y Príncipes se habian encargado de abastecerlas de víveres: y que no siendo esta medida contraria á la Constitucion del Imperio, espera el Duque que no la desapruebe S. M. Imperial.

El 21 de Junio llegaron de Viena aquí el Cambista Scheidlin y el Comisario de Guerra Sartori con 7 carros de dinero escoltados por alguna tropa.

No se ha resuelto todavía el asunto de Mr. Salabert, Ministro del Duque de Dos-Puentes. Las Cortes de Brandemburgo, Saxonia, Hannóver, Hesse-Cassel y Wurtzburgo habian pedido que se concluyese amistosamente sin llevarse á la Dieta. El 28 de Junio recibió respuesta de Viena el Baron de Hugel, Comisario Imperial, y de resultas comunicó á los Ministros de dichas Cortes que el Emperador no podia considerarse en este caso como Xefe del Imperio, sino como Soberano de sus Estados, y que en consecuencia dexaba al Duque de Dos-Puentes la resolucion de este negocio.

Francfort 7 de Julio.

Se asegura que el Príncipe de Cobourg mandará un ejército de 30000 Rusos que están en marcha hácia las fronteras de Galitzia. Se habla con variedad del destino de estas tropas: unos suponen que van á cubrir las fronteras de aquel pais, y otros que llevan el encargo de sostener á los Comisarios Austriacos en ciertas disensiones movidas entre ellos y los de Prusia en orden al señalamiento de límites de aquellas nuevas posesiones.

Tambien se dice que el Príncipe de Nassau, que ha ido de Petersburgo á Viena con una comision importante, ha esparcido la voz de que la Emperatriz de Rusia está en ánimo de hacer alianza con el Sultan.

Hallándose enfermo en Mosbach el General Conde de Wartenleben, ha tomado el mando de su ejército el Conde de Colloredo-Meltz.

A los 62 años de edad murió en Dresde el 16 de Junio el Príncipe Carlos de Saxonia, que fué Duque de Curlandia. Dexa un hijo de su matrimonio con la Princesa Poninska.

Basilea 17 de Julio.

De resultas de la orden para que salgan de Suiza los Franceses emigrados, así eclesiásticos como seglares de ámbos sexôs, se regula en 8 ó 10000 personas el número de los que se ausentarán.

Mr. de Lacroix, Ministro de las Relaciones extrangeras, ha escrito al Embaxador Barthelemy la siguiente carta: „Bien sabeis que en el discurso de la guerra no han hecho los Ingleses reparo en detener las embarcaciones neutrales, y hacerse dueños de sus cargamentos quando están destinados para Francia. Esta conducta irritante nos ha causado un daño tanto mas considerable, quanto por nuestra parte hemos respetado el derecho de gentes, sin el qual no puede decirse civilizada ninguna nacion; pero nuestros enemigos no hacen caso de estos principios, en que está fundada la justicia universal. Ofendida de mucho tiempo á esta parte la República Francesa por este modo de proceder tan injusto, ha resuelto usar de represalias contra la Gran Bretaña; y así el Directorio ejecutivo encarga á los Agentes políticos de la República declaren á los Gobiernos cerca de los quales residen, que las fuerzas marítimas y los corsarios de la República obrarán contra las embarcaciones de dichas Potencias del mismo modo que lo hacen los Ingleses. Esta medida no debe causar extrañeza á los Gobiernos neutrales porque conocerán que la justifica la necesidad y el derecho de una legítima defensa. Si dichas Potencias hubiesen sabido hacer que respetasen los Ingleses su comercio, no hubiéramos nosotros llegado á este extremo. Ademas se acordarán dichas Potencias de que la República Francesa, siempre generosa, habia propuesto á las naciones beligerantes que no se extendiesen al comercio los males de la guerra: y esta idea dictada por el amor á los hombres, fué desechada por un Gobierno acostumbrado á no hacer caso alguno de los derechos de la humanidad. Os participo esta decision del Directorio para que esteis impuesto en nuestros intereses respecto á las Potencias neutrales.”

Paris 27 de Julio.

Prosiguiendo sus empresas el General Moreau escribe desde el quartel general de Ettingen con fecha del 11 de Julio en estos términos: „Despues de la batalla de Rastadt se retiráron los enemigos á una buena situacion delante de Ettingen: se extendia su derecha hácia el Rhin por Durmersheim, y su izquierda hácia Rotensolhe cerca de la Abadía de Frawenall. No podia yo dudar que el Príncipe Cárlos habia recibido grandes refuerzos; y los prisioneros que hicimos en Rastadt declaráron que se esperaba el mismo dia el cuerpo de Saxones con el resto de las divisiones del ejército del Archiduque, no quedando en el Baxo-Rhin

67
sino un cuerpo de 3000 hombres mandado por Wartensleben. Mandé al General St. Cyr se incorporase inmediatamente conmigo por el valle del Murg, conduciendo las tropas que pudiese sin comprometer la seguridad de los puestos de Frudenstadt y Knubis; pero no pudiendo llegar hasta el 8, y teniendo que hacer disposiciones y reconocimientos ántes de dar el ataque, no pudimos obrar hasta el 9..... El General St. Cyr destacó al General Taponier con infantería y húsares, pero sin artillería, para que atravesase las montañas, pasase el Ems, y caminase hácia Wildbad á fin de cercar la derecha de los enemigos. El Ayudante general Houel tuvo orden de atacar el puesto de Frawenall y amenazar el ala izquierda del de Rotensolhe, y St. Cyr tomó á su cargo el ataque del frente. Los enemigos opusieron la resistencia mas viva en todos aquellos parages defendidos por sus mejores tropas y mucha artillería: quatro veces nos rechazaron hasta el pié de la montaña de Rotensolhe, que es una de las mas altas y escarpadas de las Montañas-negras; pero al quinto ataque hecho con algun refuerzo, y formadas las tropas en columna quanto lo permitia el terreno, se consiguió rechazarlos; y persiguiéndolos con bayoneta calada los derrotamos completamente: cogimos un cañon, 1100 prisioneros, 12 Oficiales y un Xefe; fué tan considerable su pérdida en muertos y heridos que dexaron cubierto de cadáveres y de armas su campo de batalla.... La vanguardia del General Taponier encontró en Vilobac la del cuerpo de Saxones que iba á situarse por la orilla del Ems; la atacó de repente y la arrolló haciendo muchos prisioneros, y cogiendo algunos caballos..... El ala izquierda, mandada por el General Desaix, empezó su ataque contra la aldea de Malsch, en donde tenian los enemigos 4 Regimientos y dos cuerpos francos, que se defendieron con el mayor teson. Duró la accion desde las 9 de la mañana hasta las 10 de la noche: al fin vencimos, cogiendo 500 prisioneros incluso 8 Oficiales, y ademas matamos y herimos mucha gente..... Nuestra caballería y artillería ligera, á las órdenes de los Generales Ste. Suzanne y Delmas, estaban colocadas en el llano entre Muckensturm y Ettingen para sostener el ataque contra la aldea de Malsch, é impedir los que intentase el Archiduque Carlos, á los que se opuso nuestra artillería ligera..... Esta jornada fué completa, y de mucha importancia para la campaña; cogimos en todo de 1500 á 1600 prisioneros, y á lo ménos tuvieron los enemigos otra tanta

pérdida entre heridos y muertos. — Los Austriacos se habían propuesto atacarnos al día siguiente de la acción; pero el mismo día, esto es el 10, marchó el General St. Cyr á Newemburgo, y los enemigos evacuaron con precipitación á Ettingen, Durlach y Carlsruhe, retirándose detras de Pfortzheim; parece que se dirigen hácia el Necker, que han enviado 900 hombres de guarnición á Philisburgo y Manheim, y que abandonan toda la orilla derecha del Rhin. Mi ejército los persigue; y luego que yo sepa positivamente su situación, no dudaré atacarlos.”

En otra carta escrita el 17 de Julio en Baden dice: „He llegado hoy aquí desde Pfortzheim para arreglar con los diputados del Duque de Witemberg una suspension de armas que me ha pedido; os remito el tratado que acabo de hacer con ellos. Han salido de aquí á Paris dos Plenipotenciarios que van á tratar la paz. — En mi carta del 11 os informaba de la retirada de los enemigos hácia Pfortzheim: fuimos siguiéndoles, haciendo las mismas marchas que ellos hacian; colocadas mis tropas el 14 para atacarlos, mandé que el 15 les acometiesen en Pfortzheim: pero la misma noche evacuaron aquella situación. Ayer y hoy marchó nuestro ejército hácia el Wirm; parece que los enemigos se han retirado al otro lado del Necker, y que aun se mantienen allí. Los atacaré luego que pueda: pero no debo ocultaros que las marchas son sumamente penosas, y los abastos muy difíciles en estas montañas. — El día 14 se executó con buen éxito el ataque que encargué al General Ferino para arrojar enteramente á los enemigos del valle de Kinche.... El General Jordy atacó los puestos de Haplach y Haussen, y al cabo de una resistencia muy tenaz se apoderó de ellos y cogió 200 prisioneros con 2 cañones. La misma suerte logramos en los demas ataques: varias divisiones del cuerpo del General Ferino rechazaron de diferentes parages á los enemigos, y les obligaron á retirarse al otro lado del Bliche. El General Laborde se adelantó al mismo tiempo hácia Huningue, Kempt y Brisac antiguo. — La columna de derecha, mandada por el Ayudante general Gudin, atacó á Wolfach, arrojó de allí á los enemigos, hizo 20 prisioneros, y se apoderó de un almacén. La del centro, á las órdenes del General Vandamme, acometió el puesto de Alpersbuch, lo ganó, y casi toda la tropa que lo guarnecía quedó muerta ó prisionera; su Comandante perdió la vida, y cogimos 200 prisioneros. La derecha, baxo el mando del jefe de brigada Laval, atacó á los enemigos en sus puestos entre el Necker

ker y el Kinche; de todos ellos los arrojó persiguiéndolos hasta Schramberg. Su pérdida fué considerable, y les cogimos 6 cajas de municiones, 40 caballos y 300 prisioneros, entre ellos 6 Oficiales."

En carta de 14 de Julio envia el General Jourdan desde su cuartel general de Bonamas un diario de las operaciones de su ejército desde el 9 de este mes hasta el de la fecha, que resumido dice: „Formado en tres columnas el cuerpo del General Kleber que compone el ala derecha, atravesó el Lahn el dia 9: solo la vanguardia de la columna del centro encontró á los enemigos, y se empeñó en una accion con el cuerpo del General Kray en los llanos de Butzbach; el Ayudante general Ney, que mandaba nuestra vanguardia, se adelantó hasta la cumbre de la primera altura, no obstante de ser su caballería inferior á la de los enemigos; noticioso Kleber de que estos se disponian á atacarlo, mandó al General Collaud se adelantase para sostener su vanguardia: Durante este tiempo hubo bastantes choques parciales. Luego cercáron y atacáron los enemigos con mucho vigor la aldea de Obermerl, de la que se habian apoderado nuestras tropas; el Ayudante Ney los acometió con ímpetu, y los rechazó: volviéron ellos, y al cabo de 4 ataques consecutivos recobraron aquel puesto: al fin reunió Ney sus tropas, los atacó de nuevo, y quedó dueño de la aldea. Este combate, que fué terrible, duró hasta las 9 de la noche. — La columna que mandaba el General Championnet encontró tambien á los enemigos en Oberselters, los acometió, y retirándose ellos á Camberg cubriéron el campo con mucha caballería y ocultáron la infantería en el bosque de Wirges: Championnet ganó con su infantería las alturas de derecha é izquierda de Camberg, y el General Kleim á la frente de un Regimiento de dragones y otro de cazadores atacó á la caballería Austriaca, y al cabo de un combate largo y terrible puso en fuga á los enemigos, quienes dexáron lleno de muertos el campo de batalla; recogimos 35 carros de heridos suyos, y ademas hicimos 50 prisioneros, y tomamos ó matamos 150 caballos. Despues de esta derrota presentáron los enemigos tropas de refresco é hicieron señal de volver á atacarnos, pero adelantándose una brigada de caballería de reserva para sostener á nuestros dos Regimientos de dragones y cazadores, y tirando con oportunidad algunos cañonazos, resolvieron los enemigos retirarse enteramente. — El General Kleber supo el dia 10 que los Austriacos conserva-

ban

ban el puesto de Friedberg, y dió orden al General Lefevre para que atravesase el Wetter por dos puntos, y los atacase por su derecha y espalda; viendo estas y otras disposiciones, se retiraron para formarse en batalla cerca de Rosbach haciendo los posibles esfuerzos para impedir que la division de Lefevre se adelantase por Affenheim y Faverbach; pero no obstante todas las diligencias de los Austriacos, ganó nuestra division las alturas, y se estableció en ellas. — El General Jacopin á la frente de media brigada de infantería y un Regimiento de dragones, marchó contra Friedberg, derribó las puertas de la ciudad, y sin embargo del vivísimo fuego de artillería y fusilería, entró en ella, arrojó de allí á los enemigos, y les mató 200 hombres. Un cañon de á 13 y una bandera, perdida y recobrada hasta tres veces, quedaron en su poder. Habiendo llegado las divisiones de Collaud y Bonnard se hallaron los enemigos estrechados por los flancos, y les fué forzoso retirarse. Cogimos otros dos cañones delante de Friedberg; y en los reencuentros de los dias 9 y 10 hicimos 500 prisioneros, incluso 8 Oficiales, y ademas se regula su pérdida entre muertos y heridos en 1500 hombres. Por nuestra parte perdió la vida el ciudadano Rouilly, Edecán del General Lefevre, Oficial de mucho mérito. — A espaldas de Homburgo atacó el General Olivier con dos esquadrones la retaguardia de los enemigos, que atacados impetuosamente tuvieron una pérdida de 130 prisioneros y 60 muertos. La columna que mandaba Championnet acometió á los enemigos en Esch, y los rechazó; pero disputaron de tal modo el terreno que hasta las 8 de la noche no consiguió Championnet colocarse en las alturas de Konigstein. — En las de Neuhof se empeñó una accion con la columna del General Bernadotte, que persiguió á los enemigos hasta cerca de Wisbaden causándoles alguna pérdida en muertos, heridos y prisioneros. — El dia 11 se detuvo el ejército para esperar municiones, y entre tanto el General Championnet cercó el castillo de Konigstein. Al dia siguiente se puso en marha el ejército; el ala derecha salió de las montañas para los llanos del Mein, y la izquierda despues de atravesar el Nidda se apostó delante de Francfort. El 13 intimé á los Magistrados de aquella ciudad nos abriesen las puertas: se opusieron á ello los Austriacos que estaban allí de guarnicion, y todo el dia se pasó en diputaciones enviadas por los Magistrados á los Generales enemigos y á nosotros; pero como los Austriacos parecian resueltos á mantenerse en la plaza, rompió nuestra artillería el

el fuego ayer á las 10 de la noche, y no tardó en manifestarse incendio en un barrio; entónces nos hicieron proposiciones los Austriacos, y se firmó una capitulacion segun la qual entraremos el 16 en Francfort.”

El dia 3 del corriente celebró este Instituto nacional de Ciencias y Artes su segunda junta pública. Los Secretarios leyéron las actas de los 3 meses anteriores. El ciudadano Guyton-Morveau hizo experiencias sobre la densidad y tenacidad de la platina, su adhesion al mercurio y su amalgama. Este metal, que no puede suplirse con el oro, del qual tiene varias propiedades, se habia hecho ductil por Lavoisier y otros varios químicos, y se han fabricado ya con él xarros y otras piezas.—Habiendo observado el ciudadano Chaptal que se consume mucho aceyte en la fábrica del xabon, emprendió suplirlo con *xabon de lana*, el qual se hace hirviendo vellones de lana en lexía de potasa: el *carbone* de esta lana suple por el que daría el aceyte.—Se presentó una descripción muy exácta y unos dibuxos muy bellos, remitidos por el Príncipe de la Paz, del esqueleto de un animal grandísimo, de 12 pies de largo y 6 de alto, que se halló en el Perú á 100 pies de baxo de tierra, y se conserva armado en el Real Gabinete de Historia natural de Madrid; el ciudadano Cusier lo cotejó con esqueletos de elefantes y de rinocerontes, y halló que no era de uno ni de otro, y le pareció ser de una raza gigantesca ya extinguida de *perezosos* ó *totasu*.—El ciudadano Tracy propuso se llamase *Ideologia* la ciencia que en el dia se llama Metafísica y comprehende las sensaciones y las ideas. Se leyéron varias Memorias sobre asuntos de conocido interes.

Inspruck 2 de Julio.

El 28 del mes último ántes de amanecer atacáron los Franceses los puestos Austriacos de Montebaldo, y sorprendiendo las guardias avanzadas acometiéron el puesto de Cerbiolo, que estaba defendido por un batallon de Latermann, al que derrotáron: al mismo tiempo pusieron en fuga algunas compañías de reclutas. Dícese que la pérdida de los Franceses fué tambien muy grande, y aun añaden que los Austriacos han recobrado dicho puesto. El propio dia fuéron igualmente atacados los Alemanes desde Malsesine hasta Cassone, y de todas partes tuviéron que replegarse; pero si abandonáron los Franceses el puesto de Cerbiolo habrán evacuado igualmente todos los demas.

Milan 16 de Julio.

El dia 29 se restituyó aquí el Generalísimo Buonaparte, y al la siguiente llegó de Paris su esposa en compañía del ciudadano Servelloni, uno de los diputados que envió á Francia esta nueva Municipalidad. Anoche salió de aquí el mismo Buonaparte para el quartel general de Castiglioni á fin de dar las últimas disposiciones para el asedio de Mantua, y adelantar la marcha de las tropas por el Tirol.

Génova 11 de Julio.

Este Gobierno intimó al Conde Gitola, Ministro Imperial, saliese de la ciudad y del Estado en el término de 3 dias, por haber abusado del oficio de su Ministerio en daño de los Franceses comprometiendo nuestra República. Contestó el Ministro que sin orden expresa de su Soberano no saldria; pero que en caso de que se cometiese alguna violencia, pedia seguridad para su persona, y un pasaporte: lo qual se le concedió.

Este Ministro Frances Faipoult ha dado á entender que los corsarios de su nacion apresarán las embarcaciones neutrales que vayan ó vuelvan de los puertos de Inglaterra.

Ha devuelto el General Frances los 60 fusiles que le dió la República de Luca, á causa de ser muy largos y pesados.

Ya han entrado las tropas Francesas en Massa y Carrara, y algunas se han adelantado hasta Lunigiana.

De Augsburgo escriben que los dias primero y segundo de este mes llegaron allí correos del pais de los Grisones con noticia de que los Franceses se adelantan por la Valtelina.

El Archiduque Fernando, Gobernador de Milan, ha llegado á Trieste con su familia y 95 personas de comitiva.

Léese en varios papeles que en Turin se acaba de publicar una Cédula de aquel Soberano, en la qual declara que SS. AA. RR. los Serenísimos Duque de Genovois y Conde de Maurienne, sus hijos, y Duque de Chablais, su hermano, se intitularán desde ahora el primero Marques de Suza, el segundo Conde de Asti, y el tercero Conde de Ivree.

Madrid 16 de Agosto.

El Sábado de la semana anterior se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Reyna de Nápoles.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Palencia á D. Manuel Pasqual Linzuain, Cura de la Parroquia de Santo Tomé de los Caballeros de Salamanca, y Ca-

Capellan de la Real Capilla de S. Márcos de aquella ciudad.

Quien quisiere hacer arrendamiento á la Encomienda llamada de Casas de Córdoba en la Orden de Santiago, que se compone de seis cortijos, ocho hazas, todo de tierra de labor, dos casas en la ciudad de Córdoba y otras fincas, acudirá en esta Corte á D. Domingo Moreno y Vicario, Agente de Negocios de los Reales Consejos; y en Córdoba á D. Lucas de Armenta, Apoderados del Sr. D. Adrian Jácome y Ricardos, actual Comendador.

Los subscriptores á la novela intitulada Carolina de Lichtfield, acudirán á recoger sus exemplares á la Librería de Gomez, calle de las Carretas; en la misma se venden en rústica á 24 rs. los tres tomos, y tambien se hallarán en pasta.

Epístolas de S. Pablo Apóstol, traducidas de la Vulgata é ilustradas con notas sacadas de los Stos. Padres y Expositores sagrados por D. Francisco Ximenez, Presbítero; añadidas las Canónicas de los Apóstoles ilustradas con notas. Se hallarán en las Librerías de esta Corte.

El Hombre infeliz en diferentes estados de esta vida consolado en ellos: por otro nombre: el todo para todos en las adversidades de cada uno de los estados; por D. Diego de Zúñiga: es una de las obras recomendables por su instruccion y demas circunstancias: en sí misma trae quanto se necesita para su total recomendacion: sea del estado que fuere el lector, hallará en ella no solo el consuelo que en qualquiera de las comunes desgracias de la vida pueden afligir su ánimo, sino copia de doctrina y exemplares de erudicion con que poder consolar á qualquiera otro infeliz con verdades sólidas: dos tomos en 8.º Se hallarán en las Librerías de Alonso, calle de la Concepcion y de la Almudena; en Sevilla en la de Caro, en Cádiz en la de Pajáres, en Barcelona en la de Suarez, y en Alcalá en la Imprenta de la Real Universidad.

Consejos y preceptos de Medicina del Dr. Ricardo Mead, Médico que fué del Rey de Inglaterra: un discurso sobre las qualidades que constituyen y perfeccionan á los Médicos, pronunciado en la Academia de Petersburgo por el Dr. Kaau Boerhaave, Médico de la Emperatriz de Rusia: va añadida una noticia de la vida de Hipócrates, de sus obras, y de los documentos científicos y morales que en ellas da á los Profesores de Medicina: un tomo en 8.º traducido del frances por D. Dámaso Puertas, Cirujano en esta Corte. Se vende á 7 rs. á la rústica y 9 en pasta en las Librerías de Alonso, calle de la Concepcion y de la Almudena; y en la de Villa-Real, calle de las Carretas, junto al Correo. Esta obra, por ser un compendio de la Medicina que explica con gran claridad, brevedad y orden la naturaleza de las enfermedades, sus causas y curacion, segun se la habia enseñado al autor la práctica de muchos años, se ha considerado por muy útil no solo para los facultativos de Medicina, sino para toda clase de personas. En Cádiz se vende en casa de Pajáres; en Sevilla en la de Caro, y en Barcelona en la de Suarez.

Sobriedad y sus ventajas, ó verdadero método para vivir mucho tiempo con perfecta salud: modo de corregir un mal temperamento, de

gozar de una felicidad perfecta hasta edad muy avanzada , y de no morir sino por la aniquilacion del húmedo radical gastado por una extrema vejez. Se hallará en la Librería de Ortega , calle angosta de Majaderitos , frente al coliseo de la calle de la Cruz: un tomo en 8.^o , á 6 rs. en pasta y 4 en rústica.

Agricultura de viñas : modo de hacer la vendimia : medios convenientes para la mejor extraccion del mosto , su fermentacion , conservacion y bondad: males que causa á la salud el vino dañado: señales para conocer quando están próximos á volverse , avinagrarse ó perder sus espíritus: para saber si están compuestos con cal , yeso , caparrosa , litargirio , plomo vitrificado , y otros adobos que matan insensiblemente: sus trasiegas y enfermedades: modo de curarlas y mantenerlos con ventaja , conservándoles su color , olor y sabor: utilidades del que se embotella , y modo de repararlo quando se pierde: vasijas que son mas oportunas: situaciones locales mas convenientes para la construccion de bodegas , con otros conocimientos precisos á este ramo de comercio. Se hallará este tomo suelto , ó con los 4 anteriores de las Lecciones de Agricultura , en las Librerías de Barco , Quiroga y Frances.

Arte de conservar y arreglar los relojes de muestra para las personas que no tienen conocimiento alguno de la relojería , con la tabla de equacion por los meses del año , sumamente útil á todo el que tenga reloj de faltriquera , de sobremesa ó de caxa ; pues hallará en él las reglas mas fixas para hacerlos andar arreglados , y ahorrarse de muchas composturas que provienen de no saberlos tratar y manejar como en él se explica. Asimismo es necesario á todo artífice de relojería , á los que dan cuerda á los relojes de torre , y los hacen de sol: compuesto por D. Pedro Marechal , Maestro relojero en esta Corte. Se hallará á 2 rs. en las Librerías de Bravo , calle de las Carretas; de Novillo , calle del Estudio , frente á S. Isidro; en los puestos del Diario , calle de Atocha y plazuela de Sto. Domingo: en Cádiz en la Librería de Pajáres ; y en Toledo en la de Medina: puede ir en carta.

En la Librería de Fernandez , frente á S. Felipe el Real , se hallarán las obras siguientes de música : seis minuets célebres para guitarra de 6 órdenes y baxo , núm. 1.^o : juego 1.^o y 2.^o para acompañar seguidillas en el propio instrumento ; la música y la cifra juntas , á 6 rs. cada juego segun vayan saliendo : variaciones de las folias nuevamente añadidas para guitarra de 5 órdenes ; coleccion 1.^a de seis seguidillas de los teatros para baylar : un divertimiento de las obras del Sr. Pleyel para flauta y baxo obligado , con otros dos diferentes : seis minuets para clave ó forte-piano escogidos de los mas célebres , núm. 1.^o : otros cinco del Sr. Borghy para forte-piano ó violin : seis trios grandes del Sr. Haydn para dos violines y baxo , á 84 rs. : seis duos célebres del Sr. Graeff para dos flautas ú oboes , á 60 rs. : el libro 5.^o de sonatinas de Pleyel para forte-piano , á 30 rs.